



LA UNIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre.Una peseta
Fuera: semestre.2'50 «

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

Año X

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32.

JACA

Jueves 20 de Julio de 1916

Franqueo concertado

Toda la correspondencia á nuestro Administrador

Núm. 502

Etica nacional

El estudio completo y circunstanciado de la historia de la voluntad nacional, de sus caídas y exaltaciones, de sus virtudes y vicios, en suma, el conocimiento del vivir nacional como sujeto de conducta, son los primordiales factores de toda ética nacional.

La honradez, la inteligencia, el civismo, las dotes legislativas de talentos preclaros, que esculpidas quedaron en leyes sanas para beneficio del ciudadano, podrán por efecto del egoísmo o de la envidia sustraerse a la admiración temporalmente, pero la reacción se impone, la verdad splende y destruye la corroña y esparce sus ondas sobre la colectividad; al grito difamador de la multitud ignorante y obcecada, sucede la voz moral de la misma multitud enseñada y disciplinada.

En la lucha empeñada entre la falacia y la ética, vnece siempre los hombres buenos, los que, por su entereza y altas dotes, culminar deben en la gobernación del Estado. Porque los españoles del siglo XX son herederos de los conquistadores de la Edad Media, de los héroes de Lepanto y Trafalgar, de los sabios y justos varones del siglo de oro. Y la conducta futura de una nación, sus ideales de renovación, su destino, no son cosas arbitrarias ni objeto de entretenimiento de espíritus fanáticos o soñadores. La raíz y posibilidad de realización de los destinos nacionales, hay que buscarlos en la conducta pretérita del pueblo respectivo, y, sobre todo, en sus aptitudes peculiares, que es lo que dá la noción exacta de su genio o vocación.

El periodismo es gran auxiliar de la ética, pues ahondando en las entrañas de los problemas nacionales, nótase la influencia, sobre las colectividades, de la prensa sana e imparcial y de la astuta y revolucionaria, y en sus columnas, sociólogos, legisladores y estadistas exponen investigaciones, ideas y teorías, que por su bondad reclamada se traducen en hechos prácticos o por no adaptarse al sentir de la colectividad, son rechazadas.

En la conciencia popular se observan á veces coincidencias raras

entre las opiniones de arriba y de abajo. La prensa es fuente inapreciable de investigación de las ideas de una región; escritura, leyendas y tradiciones más ó menos vivas, que perpetuadas y recopiladas sirven para el estudio del desarrollo de los países. Por eso, la prensa sensata, es factor principal en el desarrollo de la ética nacional, preparando con su obra redentora la España del mañana.

Miguel Ancil

Pamplona, Julio 1916

El Dr. Llorente

Ha muerto. Hoy que a tan bajo precio se cotizan las vidas humanas; hoy que a diario vemos desaparecer hombres de gran valía bajo el fuego de la lucha, a ella llevados por un gran patriotismo; hoy que ya estamos acostumbrados a oír con indiferencia, la desaparición de este mundo de notables políticos, eminentes abogados, artistas distinguidos... hoy, repito, nos trae la prensa la noticia de la muerte del Dr. Llorente, y nos produce impresión tan honda, que me hace emborronar estas cuartillas, para comunicar a mis lectores esa noticia. Lo hago porque todos o la inmensa mayoría son deudores del sabio muerto. Le conocéis todos; a todos os ha servido. No conocéis su nombre aunque habéis participado de su obra.

Fué este eminente médico quien primero habló en España, allá por 1894, del suero antidiftérico, que Berhing Roux descubrieron y que a tantos niños y adultos —pero más niños— ha librado de la muerte. Apenas conocido el gran descubrimiento, se fué el doctor Llorente al lado del sabio descubridor Dr. Roux y en su clínica y en su laboratorio adquirió cuantos conocimientos se tenían, y a su patria vino con ánimo de extender y divulgar tan magna noticia, y a este efecto escribió folletos de vulgarización, artículos en periódicos políticos y profesionales, dió conferencias; y viendo que todo esto era poco, fundó el primer Instituto Microbiológico, antirrábico y de sueroterapia que hoy lleva su nombre y allí dió cursos prácticos y por allí desfilaron médicos de toda España para aprender el modo de aplicar el suero y allí fué donde por vez primera en España, si no estoy mal enterado, sustituyó la cruenta y mortífera operación de la traqueotomía, por la inofensiva y no cruenta del entubamiento y allí, en ese Instituto, ha sido donde ha salvado de una muerte segura a más de 20.000 niños. ¡Bien se había ganado el cariño inmenso que Madrid le profesaba! ¡Qué escenas se han visto en aquella clínica de la calle de Ferraz! ¡Cuántas madres hoy verterán lágrimas porque ha muerto el médico que salvó a su chico, su ser más querido; porque ha muerto el

médico bueno bajo todos conceptos, por su inmensa cultura científica y por su amabilidad extraordinaria y cariño paternal con que a los enfermos trataba.

Y para que la obra de este grande hombre fuera completa, preparó a su creación favorita, su Instituto, dotándolo de dos eminentes doctores, para que, cuando llegara este trance fatal, no se quedara huérfano, y hoy regirán los destinos de esa gran obra los doctores Megías hermanos, de quienes basta decir que, discípulos predilectos del Dr. Llorente, su nombre sólo es una garantía para que la obra del sabio muerto no termine.

Más cosas diría del eminente Doctor a quien debo gratitud y a quien querría de veras; pero ni el tiempo ni el espacio disponible me lo permiten.

He de limitarme aquí a enviar, por medio de LA UNIÓN y en nombre de esta montaña, el pésame a su viuda y sobrinos, los Dres. Megías, y a pedirlos una oración para aquel que, mientras vivió, cumplió como mejor más que como bueno; para aquel que, entre enfermos desesperados, cuando no pudo prodigar remedios prodigó consuelos; para el hombre sabio, para el hombre bueno...

GERMÁN BERITENS.

Jaca 12 Julio 1916.

Estando suspendidas las Garantías constitucionales y declarada la provincia en estado de Guerra, queda sujeta esta publicación, según R. D. publicado en la «Gaceta» de Madrid, a la previa censura de la autoridad militar.

PLAUSIBLE INICIATIVA

Premio á los bienhechores del arbolado

Ante la evidencia de la necesidad de proteger y aumentar los árboles en nuestra Patria y por conocer lo mucho que á ese objeto el clero y el magisterio pueden contribuir, deseando ofrecerles nuevo estímulo para trabajos con los que tantas simpatías es fácil lograr por parte de aquellos á quienes han de santificar é instruir, en el presente año, y en los sucesivos mientras nos sea posible, premiaremos con un diploma y mil reales, al sacerdote y al maestro de la provincia civil de Tarragona que más se hubiese distinguido entre sus compañeros por el amor al arbolado.

Los que aspiren á este premio, deberán enviar durante el mes de Septiembre una solicitud al Sr. Vicario General de la archidiócesis tarragonense con los documentos justificativos que crean oportunos. El que un año fuere premiado no podrá volver á

solicitar premio. El cual nunca dejará de darse al que probare mayores méritos relativos, por muy insignificantes que ellos parecieren; de modo que cada año se premiará á un maestro y á un sacerdote de esta provincia.

El Jurado calificador lo compondrán con el susodicho Vicario General, presidente, los señores Ingenieros jefes de Montes de la provincia, delegado regio de Fomento, director de la Normal de Maestros y presidente de la Junta de Amigos de la Fiesta del Arbol, secretario.

Tarragona y Junio de 1916 —ANTOLIN, Arzobispo.

TRAS LARGA AUSENCIA...

Ya estoy de vuelta. Y para tu desgracia, lector, que habrás de soportar mis vacuidades de cuando en vez, si el Director lo consiente. Ya me tienes aquí, hecho, otra vez jacetano, que aunque nunca dejé de serlo, parece que nuevamente se adquiere carta de naturaleza en cuanto se recibe el espaldarazo de esta Orden Jacetana, a saber: pasear por la calle Mayor e ir al Cine.

Ya he vuelto al cine. Ya medio adormecido por la oscuridad y el ritmo del piano, he visto desfilar esos emperadores romanos que se arrojaban de sus tronos, como los chiquillos de un montón de arena, cuando juegan a algo que en mis tiempos llamábamos *afuera de mi castillo*. Y luego, tras este desfile de fastuosidades, agrupadas en torno a un tema de amor, la película de la mozueta casquivana y pretendientes grotescos, que pone en nuestros labios una sonrisa infantil, acaso por ésto más verdad que ninguna.

Ya he ido al cine, ya he paseado por la calle Mayor, ya he recibido el espaldarazo!

Y como ya casi está echado el completo de veraneantes, el sol, aparcibiéndose de ello, ha empezado a arrear y está que arde, ¡ya lo creo que arde!

Preguntadlo sinó a un grupo de lindas muchachitas que se han empeñado en jugar al tennis. ¡Lo que esas criaturas están sudando para encontrar un campo! Menos mal, según me han informado, que un título, propietario de uno con muy buenas condiciones, piensa cedérselas ventajosamente, y todo se lo merecen, que con esto de la guerra, hasta el tener ganas de divertirse vá siendo un mérito.

Y os voy a dar un consejo, bellas tennistas. Sé que andáis apuradas con la confección de la red. No os apuréis. Cojed un gato, y está ya hecha ¿Que por qué? Pues por que *malla*...

F. G. L.

Jaca y los incorporados

Una Orden es una Ley, y la ley obliga

Muchos soldados venimos a incorporarnos, alegres, triunfadores, esperando abrazar a los amigos de los que poco ha nos despedimos y ver de nuevo a nuestros dignísimos jefes que con cariño paternal nos reciben.

Este viaje tiene para los Infantes un encanto: el de la novedad.

Muchos no conocíamos esta Ciudad y teníamos un concepto, que aunque elevado, no respondía a la realidad.

Las estaciones del trayecto, se ven tranquilas, muchas de ellas solitarias y en varias algunas *buturricas* que se sonrien al escuchar los piropos más o menos discretos, pero siempre corteses de los alegres soldados.

Es innegable que el soldado español siente arder en su pecho la llama del patriotismo y está más alegre cuanto más útil es a su Patria y al país.

La locomotora brama furiosa, pero sus estridencias son ahogadas por los trinos y cantares de los que van a incorporarse.

Paisajes alegres y pintorescos, riberas estrechadas por altos promontorios, ríos caudalosos de líquido cristalino y puro que refleja la hermosura de esta tierra en esta estación canicular, fresco viento que acaricia los rostros tostados de los defensores de la patria y otras mil impresiones, van rozando la fibra delicada, sensible del soldado que experimenta sensaciones íntimas, espirituales que le obligan a suspirar con tonos de satisfacción.

Entramos en Jaca formados, con aire marcial, cantando y expresando con la rudeza de los cantares, algo que no puede dibujarse, ni decirse aunque se sienta.

Abrazos, apretón de manos de los camaradas que al vernos marchar ayer dejaban brotar en su rostro mohines de melancolía, y nostalgias del terruño y de la familia, que eran un sollozo de amor.

Después visitamos la ciudad. Es alegre y divertida, está saturada de un aire de población moderna, pues tiene calles amplias y alineadas, que le dan aspecto de capital.

El paseo hermosado por unas estrellas humanas de ojos negros y rasgados y de continente altivo se ve pronto invadido por una ola de distinguidos jóvenes que salen *heridos* por aquellos *puñales* cariñosos que tanto dicen sin hablar.

Lo demás todo es alegría, provocada por el cariño de nuestros superiores, la benevolencia de esta ciudad de tonos alegres y la simpatía de esas beldades que nos miran como defensores de la patria, dignos por ello de tal honor.

Nosotros les ofrecemos a todos el tributo de nuestra gratitud, a la vez que la promesa de pagar de alguna manera el cariñoso recibimiento que nos han dispensado.

Cuando abandonemos vuestro hogar diremos orgullosos vuestra nobleza y vuestra hidalguía, a la vez que sabremos pintar la hermosura de esta tierra y de estas mujeres...

JAIMÉ FERNAN.

Asociación de Maestros del partido de Jaca

Con el correspondiente permiso de la Autoridad militar se celebró el domingo 16 de los corrientes, la reunión de la Junta directiva de la Asociación de Maestros de este partido, a la que asistieron presencialmente los Señores delegados de las Zonas de Berdún, D. Narciso Orduna, de Bailo, D. Alfonso Iguácel y de Jaca, D. Joaquín Celma, excusando su asistencia pero adhiriéndose al acto y mandando acta de la reunión de su zona los Sres. Delegados de Javierrelatre, D. Matías

Aso; de Hecho, D. Vicente Brún y de Biescas, D. Amadeo García. Dada lectura por el Secretario de la Directiva D. Ramón Arnaldo, Maestro de Abay. del acta de la última reunión de la Asociación, quedó aprobada por unanimidad y después de la correspondiente discusión se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Aprobar los nombramientos de las Juntas de Zona de Jaca, Bailo y Javierrelatre, verificados en la reunión de estas el pasado domingo, día 9, en la que fueron designados los Sres. siguientes:

Zona de Jaca; Delegado: D. Joaquín Celma, Maestro de Jaca; Secretario: D. Ramón Arnaldo, Maestro de Abay y Vocal, D.ª Tomasa Estua. Maestra de Ulle.

Zona de Bailo; Delegado: D. Alfonso Iguácel Maestro, de Bailo; Secretario, D. José Benedet, Maestro de Arbúes y Vocal, D.ª Casiana Ciprián, Maestra de Larúes.

Zona de Javierrelatre Delegado: D. Matías Aso, Maestro de Javierrelatre; Secretario, D. Luis Lleida, id. de Aquilué y Vocal, D. Juan Domingo Ballarín, Maestro de Anzánigo.

2.º Ver con sentimiento la indiferencia de los compañeros residentes en los pueblos limítrofes de Hecho, Biescas y Berdún al no asistir a la reunión del día 9, causa por la que no pudieron hacerse los nombramientos de Juntas de esas Zonas según orden de esta Presidencia del partido

3.º Aprobar lo propuesto por el Sr. Delegado de la Zona de Javierrelatre respecto a formar una con los pueblos de Triste, Agüero, Riglos, Salinas de Jaca, Villalangua, Rasal y Eña, pero acordando formen estos pueblos una subzona, cuyo centro sea Triste, bajo la dependencia de la de Javierrelatre, a quien se dirigirán para asuntos de la Asociación.

4.º Ver con satisfacción el acta presentada por 11 maestros del valle de Tena pidiendo ser eliminados de la Zona de Biescas por razón de su distancia y solicitando formar una subzona. Se aprueba su proposición y disponiendo elijan como cabeza fija de reuniones el pueblo que crean más céntrico, nombrando entre ellos un sub-delegado vocal y secretario, dando cuenta a esta Presidencia de dichos nombramientos.

5.º Hecho un cómputo de los Maestros hoy día asociados en este partido, según nota presentada por los Sres. Delegados de zonas se vió que, eran 62, expresando el deseo que lleguen a serlo la totalidad de los maestros del partido.

6.º Acordóse igualmente designar una peseta anual por asociado para sufragar los gastos de la Asociación del partido, que serán: gastos de oficina y para pago de dietas a los Sres. Delegados de Zona, que percibirán las cantidades fijas siguientes, por gastos de lococión, al asistir a las reuniones de la Junta directiva en Jaca:

Delegado de Biescas, siete pesetas. Id. de Bailo, nueve pesetas.—Id. de Berdún, nueve pts. Id. de Javierrelatre, diez pts.—Id. de Hecho, catorce pts.

7.º Adherir esta Asociación parcial a la Provincial y Nacional comunicándolo por oficio el Sr. Presidente de esta a los de las citadas Asociaciones.

8.º Remitir una copia del proyecto de Reglamento para esta Asociación, redactado por el Presidente de esta, Sr. Celma, a los Delegados de Zona para que lo estudien durante el verano y pasar a su aprobación en la primera reunión que convoque el señor Presidente a la Junta directiva

9.º Proceder a la elección del vocal para la Junta directiva de la Asociación Nacional, según los votos que

obtuvieron en las Zonas, comunicados por los Delegados, resultando elegidos por 48 votos D. Joaquín Celma y con 14 votos D. Vicente Brún.

10. Pedir al Sr. Presidente de la Asociación provincial la publicación de un estado demostrativo de los ingresos y gastos del 0.50 por 100 del haber personal de los Maestros de la provincia, para conocimiento de los asociados.

Y no habiendo más asuntos que tratar, el Sr. Presidente levantó la sesión de que yo el Secretario certifico.

Jaca a 16 de Julio de 1916.
El Presidente, JOAQUÍN CELMA — El Secretario RAMÓN ARNALDO,

RIMA

Tras las viejas vidrieras del vetusto balcón vi su rostro enfermizo con los ojos clavados misteriosos en el jardín dormido, que exhalaba, de un surtidor oculto, el rumoreo rítmico. A través de los cristales parecía esfinge de granito envuelta entre las brumas de un mundo fugitivo que fluctúa entre nieblas enigmáticas de nostalgias y olvidos. A la luz de una luna melancólica sus labios amarillos vi dibujaban una mueca triste de dolor y de hastío. Que un ensueño de amor al despertar de su vivir quimérico, deja en el alma huellas de dolor infinito

VICENTE GUARIDO.

SERVICIO DE TRENES

Normalizada, en parte, la situación creada a la Compañía del Norte por el paro de sus empleados, desde ayer, 19, se ha reanudado nuevamente en esta línea el servicio de trenes de mercancías.

Asimismo, y por anuncio oficial que tenemos a la vista, nos enteramos de que, de nuevo y desde el día 17, prestan servicio un buen número de rápidos, ligeros y tranvías que en las líneas de Alsasua a Zaragoza, Zaragoza a Barcelona y Barcelona a San Juan de las Abadesas, dejaron de circular desde el día 12

La anómala situación creada a la Península por el actual estado de cosas, no se ha reflejado para nada en nuestra vida local. Con ligeros retrasos, hemos recibido diariamente el correo y ni un solo día han dejado de llegar viajeros, hecho que pone de manifiesto los trabajos acertadísimos de la Compañía y la confianza que al pueblo ha inspirado la actitud tomada ante el conflicto por nuestros gobernantes.

Nos enteramos por buen conducto, que los conductores, guardafrenos, mozos de tren y autorizados, que han prestado sus servicios desde el día 12, serán gratificados con 900, 600 y 300 pesetas respectivamente. Nada se nos ha dicho directamente de la gratificación dispuesta para el resto del personal adicto, pero, según vemos en la prensa diaria, está en relación con su sueldo y categoría.

NOTAS DE VERANO

Está ya contratado el cuarteto que ha de actuar en nuestros centros de recreo durante la época de verano

Lo integran los profesores siguientes de gran reputación y muy considerados en el mundo artístico:

Violín primero, D. Gregorio Garrido
Violín segundo, D. Mariano Latre.
Violoncello, D. Antonio Andolz.
Piano, D. Juan Bernal

En música de baile—dice el director—se llevará lo más nuevo en fox-troks, tw-stps, one-stps, pasodobles, etc. procurando que queden complacidos.

Andolz, conoce las aficiones de la juventud jaquesa y a ellas se amoldará en su campaña artística

Quedamos, pues, en que los diletantes están de enhorabuena y con ellos los devotos de Terpsicore que van a tener bailes a todas horas; por la tarde, por la noche y alguno que otro *verbenero* al aire libre, a cargo de las bandas de música.

La empresa de *Varietades* ha contratado la Compañía dramática que actúa en el Circo en Zaragoza y que dirige la actriz Teodora Moreno.

No sabemos de que elementos está compuesta ni las obras que figuran en su repertorio; pero la Moreno que conoce ya al público jaqués, amoldará los programas a sus aficiones y conseguirá, seguramente, éxitos y provechos. Probablemente debutará el día 29.

Gacetillas

Han dado comienzo los trabajos de construcción de un sifón sobre el barranco Isuez para la conducción de aguas a la ciudad. Como digimos se ha encargado de las obras una importante casa de Barcelona.

Se hallan en todo su apogeo las operaciones de siega de esta comarca. No se muestran descontentos los agricultores de los rendimientos de este año, especialmente en los pueblos de la Canal de Berdún, donde los cereales han alcanzado el máximo de su desarrollo.

Contrastando con estas noticias consoladoras, recibimos otras de los pueblos de Tiermas, Salvatierra y otros a ellos limítrofes, comunicándonos que una tronada funestísima asoló sus campos, ofrecedores de abundante fruto.

Diariamente realiza el Regimiento del Infante, que guarnece esta plaza, ejercicios de instrucción y paseos militares. El desfile por las calles de los valerosos infantes, es presenciado por numeroso público que se hace lenguas de su marcialidad y del alto grado de su disciplina.

Con toda solemnidad, ha celebrado el inmediato balneario de Panticosa la festividad de la Virgen del Carmen su santa Patrona. En los actos religiosos ofició nuestro Ilmo Sr. Obispo, quien durante su estancia en el Balneario ha sido objeto de las atenciones debidas a su significación.

La Bauda municipal de Jaca y la capilla de nuestra catedral han contribuido con su asistencia al éxito que han obtenido los organizadores del programa de fiestas.

Los Exploradores de Zaragoza hallanse realizando un viaje de instrucción y recreo por Biescas, valles de Tena y Ordesa. En todas partes se le dispensa cariñoso recibimiento y se realizan en su obsequio actos demostradores de las simpatías que a todos inspira esta gloriosa institución

Su regreso lo realizarán por esta ciudad deteniéndose unas horas para visitarla.

Las religiosas del Colegio de Santa Ana, conmemorarán el día 26 la festividad de su Santa Titular con los siguientes cultos, que se celebrarán en la iglesia de Santo Domingo.

A las siete de la mañana misa y comunión general, inaugurando el nuevo

altar en dicha iglesia instalado, oficiando el Excmo. Sr. Obispo.

A las diez solemne misa con sermón que predicará el Rvdmo. Prelado. Por la tarde, á las 6, dará principio la solemne novena. Para la reserva oficiará de pontifical el Sr. Obispo, bendiciendo al pueblo con el Santísimo.

Todo el día 26 y los siguientes durante la novena, estará expuesta S. D. M.

Carmencita o la buena cocinera

Cocina española, americana, francesa, etc., etc.

El más útil de los tratados de cocina. Toda familia debe adquirir uno de estos utilísimos libros, que se venden al precio de 2'50 en la Imprenta de la Vda. de R. Abad, Mayor, 32.

La Ley Marcial y la suspensión de las Garantías

El mismo día que publicamos nuestro número anterior, la autoridad militar publicó y fijó, en la forma que previene las ordenanzas, los siguientes bandos:

D. Salvador Cortils Más, *General de Brigada, Gobernador Militar de la Plaza de Jaca y Provincia de Huesca.*

HAGO SABER: 1.º Que, según me comunica el Excmo. Sr. Capitán General de la Región en telegrama de hoy, el Gobierno de S. M. ha resuelto que la autoridad civil resigne el mando en la militar. En su consecuencia, en este día me hago cargo del de esta provincia, la cual queda declarada en Estado de guerra.

2.º Las autoridades Civil y Judicial continuarán funcionando en todos los asuntos propios de sus atribuciones que no se refieran al orden público.

3.º Las partidas ó grupos armados, que sin la competente autorización se levanten

en esta provincia, serán disueltos con las armas por la fuerza pública; y los que los formen serán juzgados en procedimiento sumarísimo y considerados como reos de los delitos de traición y rebelión contra el derecho de gentes, aplicándose el Código de Justicia Militar cualquiera que sea su condición, sin que les sirva de disculpa el haber sido obligados á formar parte de dichos grupos.

4.º Espero de la sensatez y cordura de los habitantes de esta provincia, me evitarán la aplicación de la ley de orden público y Código de Justicia Militar.

Jaca 13 Julio de 1916.—SALVADOR CORTILS.

D. Salvador Cortils Más, *General Gobernador Militar de la plaza de Jaca y provincia de Huesca.*

HAGO SABER: Que por Decreto publicado en suplemento de la *Gaceta* de hoy, han sido suspendidas temporalmente en todas las provincias de la Península, las garantías constitucionales expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º y párrafos 1.º, 2.º y 3.º del artículo 13 de la Constitución.

Jaca 14 Julio 1916.—SALVADOR CORTILS.

G. BERITENS

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Oculista del Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús de Madrid.

Tendrá establecida su consulta especial y exclusiva de las enfermedades de los ojos, desde el 12 de Julio hasta el 8 de Septiembre, en Jaca, Mayor 35 pral. Horas de consulta de 10 a 12 todos los días.

Corrección de los vicios en la refracción por medio de lentes

Carnet de sociedad

Ayer recibió cristiana sepultura nues-

tro convecino D. Mariano Jarne Tomás, inteligente comerciante de esta plaza.

Significamos a sus deudos, especialmente a su primo, nuestro buen amigo D. Luis Ara Tomás, nuestra condoleencia por la pérdida que lloran.

En el balneario de Panticosa pasa una temporada el ilustre periodista don Torcuato Luca de Tena.

Esta semana ha sido muy grande la afluencia de veraneantes a nuestra ciudad.

Entre otros, hemos saludado:

De Madrid, a D. Juan Sánchez Palá y señora y doña Encarnación Echevarría de López.

De Zaragoza, Excmo. señor Marqués de la Cadena; D. Francisco Gavin Bueno, y D. Fermín Betés.

De Tarazona, la ilustrada profesora nacional de aquella ciudad, doña Pilar Aused, de estimable familia jacetana.

Pasa una temporada con su hermano de esta ciudad, el ilustrado farmacéutico D. Florencio Albás, el M. I. Sr. don Carlos Albás, dignidad de Arcipreste de Tuel.

Ha llegado para pasar la época estival entre nosotros, el comandante profesor de la Academia de Infantería, don Gregorio Benito

SANGRE GLORIOSA

Es... en alguna parte de París, y en ese sitio se juntan, de todos los lugares del frente, los cascos que, alcanzados por las balas enemigas, necesitan ser reparados. Algunos no están más que brutalmente abollados. Otros ¡ay! aparecen perforadas de parte á parte.

No hace mucho uno de los operarios destinados á ese trabajo, tomó, después de reparar muchos otros, un casco, y sintió que bajo el forro de tela había algunos papeles. El buen hombre los

saca de su escondite y los recorre con la vista. Son cartas, dulces, tiernas, y queridas cartas de una mamá francesa...

Entretanto, el aspecto del casco, cierta mancha oscura que es de sangre, prueban bastante claramente que el que llevaba ese sombrero no pertenece ya á este mundo. "Volverás, hijo mío, lo sé, después de la gran guerra. Lo sé, sí. Se lo he pedido a Dios demasiado ardientemente para que no escuche mi súplica."

Emocionado hasta las lágrimas, el obrero revuelve entre sus dedos los papeles. Hay un sobre con la dirección de la madre. Y las cartas han vuelto allá lejos, á la aldea de donde salieron manchadas de sangre gloriosa.

La producción de cereales

Producción de trigo en 1915, 37 millones 911.028

Probable producción de trigo en 1916, 40.462.445.

Más producción de trigo en 1916, 2.551.417.

Producción de cebada en 1915, 18 millones 49.633.

Probable producción de cebada 1916, 17.880.808

Menos producción de cebada en 1916, 188.874.

Producción de centeno en 1915, 6 millones 630.303.

Probable producción de centeno en 1916, 7.299.129

Más producción de centeno en 1916, 668.826.

Producción de avena en 1915, 5 millones 363.166.

Probable producción de avena en 1916, 5.264.285.

CLASES PARTICULARES DE MATEMATICAS para carreras militares y especiales. Darán razón en esta Imprenta

Tip Vda. de R. Abad Mayor, 32.

Faltan algunos pueblecitos del original que no han tenido cabida por dársela en esta copia a otros mayores, dentro de estas dimensiones, y el nombre de Sigüés, aunque está indicado su sitio; otros no aparecen porque no están en el original, el cual, con ser el más adecuado al objeto de cuantos hemos visto, no es de una absoluta perfección.

RESUMEN:

De todo lo que hemos escrito y transcrito hasta aquí, quisiéramos deducir con alguna certeza, mientras no se demuestre el error, lo siguiente:

1.º—Que los primitivos pobladores de nuestra región fueron los celtas, llamados también galos y gálatas.

2.º—Que pasaron de la Galia, no más allá del siglo X antes de Jesucristo ni más acá del VI.

3.º—Que fundaron a Jaca y a casi todos los pueblos de su comarca, según se desprende de sus raíces etimológicas.

4.º—Que existió una lacetania cuya capital era Iaca, distinta de la Lacetania de Cataluña.

5.º—Que los pueblos suesetanos no eran los de la región de Sos y Sangüesa.

Y 6.º—Que no hay motivo fundado para creer que Jaca fuese patria de Indibil y de Mandonio, ni para llamarla Iacca ni Apriz.

que «para la formación de este Mapa se han tomado los importantes trabajos publicados por el «Instituto Geográfico y Estadístico», se ha utilizado el de la «Comisión del Mapa geológico de España» y algunos procedentes de otras publicaciones. Este Mapa ha sido declarado de utilidad para la Enseñanza por Real Orden de 7 de agosto de 1893, en conformidad con el dictamen del Consejo de Instrucción pública».

Tanto las fuentes de donde está tomado, como la aprobación oficial que lleva, garantizan el acierto de su trazado. Si, a pesar de todas estas seguridades y de la pericia del autor, se notan pequeñas omisiones o alguna incorrección en la nomenclatura, tengase presente que lo mismo ocurre en los otros mapas, como hechos también por hombres, no por ángeles.

Está tomado en la misma escala que el original, de 1:400.000; es decir, que cada 2 y 1/2 milímetros en el mapa hacen un kilómetro en línea recta en el terreno.

Ni toda la actual provincia de Huesca es la lacetania antigua, ni toda la lacetania estaba comprendida en esta provincia. El partido judicial de Jaca se aproxima más a la región antigua, pero entendemos que le faltan algunos pueblos de Boltaña, de Sos, de Egea y acaso de Aoiz. De las actuales divisiones geográficas, la diócesis es la que encierra más pueblos de la lacetania, aunque no todos quizá, sin tener ninguno que no pueda llamarse jacetano.

En atención a esto, hemos optado por extractar el mapa de la diócesis; y para no reducir el tamaño del original a fin de evitar borrones por aglomeración de líneas, lo damos en dos páginas, conforme a la configuración que tienen en el terreno las dos partes que podemos llamar oriental y occidental del obispado. La zona Lorbés-Villarreal-Bagüés-Pequera-Longás-Salinas, que se repite en las dos cartas en la unión de las dos provincias, sirve de enlace y de clave para orientación del lector.

DESDE ESTA FECHA se arrienda el piso segundo de la casa número 10 de la calle de Echegaray. Dirigirse a Santiago Lardiés

PARA VERANEANTES se arrienda un hermoso piso amueblado en punto céntrico de la población. Para más informes dirigirse a esta imprenta.

SE NECESITA aprendiz de modista.

Calle Mayor, número 18, piso segundo derecha.

SE ARRIENDA un primer piso amueblado, propio para veraneantes, en la Plaza de la Constitución, 6. Informarán en la misma.

TRILLO BALBUENA

DE NAVARRA

Es de excelente resultado, y se vende en la Guarnicionería de Antonio Villacampa, calle Mayor, **JACA**

Colegio de Escuelas Pías de Jaca

Se admiten alumnos vigilados en la clase especial para la temporada de verano.

Pensión: 5 pts. mensuales.



D. MANUEL CABERO MAIRAL

falleció en esta ciudad el día 25 de Julio de 1916
a los 42 años de edad
recibidos los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su apenada esposa D.^a Florentina Bara Bello; hija política, María Giménez; padres, D. Mateo y D.^a Rosa; hermanos, D. José Gracia (Presbítero), Juan José y Mariano; hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, les suplican oraciones por el alma del finado y la asistencia a la Misa-Aniversario que en sufragio de la misma se celebrará el próximo día 27, en la Parroquia de la Santa Iglesia Catedral, después de los Oficios, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Jaca y Julio de 1916.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Obispo de Sión, Obispo de Madrid-Alcalá y Obispo de Jaca, han concedido cien y cincuenta días de indulgencia respectivamente, en la forma acostumbrada.

AGUA DE PANTICOSA

Se recibe diariamente en el depósito exclusivo que para Jaca y su partido tiene el **COMERCIO**

EL SIGLO

VDA. DE SANCHEZ-CRUZAT

MAYOR, 15, OBISPO, 1 y 3. =JACA

SE VENDE la casa núm. 10 de la calle ancha de Sto. Domingo. Para informes dirigirse a D. Pedro Abad, en Jaca.

Casa Compra

Se acaban de recibir Conservas de pescado.

Bonito de lata, a 3'50 kilogramo.— Mortadella superior, a 7 pts. kilogramo.

Píase catálogo, Mayor, 43.

SE ARRIENDA un segundo piso amueblado, económico en el núm. 13 de la calle de Bellido. Dirigirse al número 15 de la misma calle.

Carmencita o la buena cocinera

Contiene multitud de recetas especiales que no se hallan en los tratados publicados hasta el día. Vale 2'50 y está a la venta en la

Papelería de la Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca.

PAPIROKOL

NUEVA PASTA para PEGAR

PLUMAS

STYLOGRAFICAS

VDA. DE RUFINO ABAD

